

<b>Zeitschrift:</b>	Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat
<b>Herausgeber:</b>	Société de communication de l'habitat social
<b>Band:</b>	31 (1959)
<b>Heft:</b>	10
<b>Artikel:</b>	Problèmes sociaux dans le monde : une enquête dans les "favelas" de Rio
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-124931">https://doi.org/10.5169/seals-124931</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Problèmes sociaux dans le monde

### Une enquête dans les « favelas » de Rio

On sait que Rio abrite, sur ces collines rocheuses que sont les « morros », des quartiers étonnantes, sans voirie ni services publics, appelés « favelas ». On lira avec intérêt qu'un premier travail d'approche a été fait pour civiliser ces agglomérations. (Réd.)

Un recensement s'est fait récemment dans les fameuses « favelas » de Rio de Janeiro. Il s'agit d'une statistique « pilote », étant donné qu'un recensement complet est impossible : il n'existe pas de plans et certains endroits sont inaccessibles, même à la police locale. Le travail a été accompli par l'Institut d'investigations et d'études du marché ; il a été publié par la revue de l'institut « Lanús ».

Le relevé s'est fait en deux étapes : la première fut une enquête portant sur 1000 cabanes réparties entre les secteurs distincts pour analyser l'aspect démographique et social. La seconde porta sur 1000 adultes des deux sexes pour étudier l'état mental de la population des « morros » aux points de vue de l'alphabetisme, des opinions, de la religion.

Les enquêteurs étaient en nombre réduit. Dans chaque agglomération, un habitant respecté par les autres a été choisi pour faciliter les contacts et permettre de vérifier l'exactitude des réponses, car on se méfiait des menteurs.

Les données sont de mars 1958. Il y avait alors à Rio 667 000 habitants des « favelas » (dont 387 000 adultes), avec un accroissement mensuel de 4000 personnes. 40 % sont noirs, 34 % métis, 26 % relativement blancs. 12,9 % des adultes sont « cariocas » (nés à Rio. Réd.) ; presque tous les autres viennent des états de l'est et du nord-est ; 2,4 % seulement sont étrangers ; 48 % des familles sont constituées légalement. Parmi les hommes adultes, 70 % ont une occupation plus ou moins régulière ; 25,5 % ne font rien ; ils habitent 15,3 % des cabanes ; 66 % des enfants vont à l'école, mais la plupart de façon irrégulière.

On découvrit ainsi que le problème était plus grave qu'on ne le supposait puisqu'on fixait à 400 000 le chiffre des habitants et qu'on ignorait qu'il y en eût un tel nombre qui ne travaillait pas : les emplois ne manquent pas à Rio. On a pu remarquer cependant que, même dans les « favelas », ceux qui manifestent un certain sentiment social se distinguent de ceux qui sont purement parasitaires.

Une seconde analyse montre que 66,2 % des adultes savent lire et que 46,5 % savent lire et écrire. Les résultats les plus graves concernent les opinions et les croyances. Parmi les adultes, 24 % sont communistes (en majeure partie des hommes) ; par ailleurs, bien que 83,5 % des habitants se déclarent catholiques, il y a plus de protestants pratiquants que de catholiques. De ces catholiques pratiquants, beaucoup sont adeptes du « Vaudou » et il n'en est point qui échappent complètement aux superstitions d'origine africaine. (« Nuestra architettura », Buenos Aires.)

## BAHCO-SILENT



Le ventilateur de cuisine silencieux, de construction aérodynamique et élégante, pour l'aération de cuisines, salles de bains, W.-C., etc.

Plus jamais d'odeurs de cuisson dans l'appartement et dans la cage d'escalier.

Documentation par la représentation générale:

**WALTER WIDMANN SA**

ZURICH 1 Löwenstrasse 20 Tél. (051) 27 39 69



**STELLA**  
PEINTURES MODERNES POUR LE BATIMENT

ASTRALO  
BADIGON A L'EAU FROIDE  
ASTRALIN  
PEINTURE-DISPERSION POUR INTÉRIEUR  
ASTRALEX  
PEINTURE-DISPERSION POUR EXTÉRIEUR

Salomon

**STELLA S.A.**

FABRIQUE DE VERNIS - COULEURS  
ET ENCRÈS D'IMPRIMERIE

**CHÂTELAINNE - GENÈVE**

Tél. (022) 33 42 60